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全国两会·聚焦

听听代表委员们怎么说

党的十九大报告首次提出“乡村振兴战略”。2018年的《政府工作报告》进一步落实十九

大精神，提出要大力实施乡村振兴战略，并从推进农业供给侧结构性改革、全面深化农村改革、

推动农村各项事业全面发展三方面进行了部署。

乡村振兴如何找准抓手，精准发力？来听听代表委员们是怎么说的。

如何实施乡村振兴战略，推动农业转型升级？

全国人大代表、衢州市委书记徐文光接受钱报记者专访——

“强富美”的乡村愿景将一步步变成现实

“听了总理的工作报告，我有一个最直接

的、最深刻的感触，那就是农业的春天来了！

我们农民的天地更加广阔了，农村的前景也

更加美好了！”孙军说。

孙军代表建议，乡村振兴不妨从培育职

业农民开始，“新型职业农民是指具有科学文

化素质、掌握现代农业生产技能、具备一定经

营管理能力，以农业生产、经营或服务作为主

要职业，以农业收入作为主要收入来源，居住

在农村或集镇的农业从业人员。现在，乡村

最缺的就是这个。”

这次两会，孙军代表也带来了他关于加

强“星创天地”建设、着力推进乡村振兴的建

议。

“星创天地”就是发展现代农业的“众创

空间”，“比如说农科院有新品种、新技术、新

设备，农户有生产能力，但要使两者结合起来

转化为生产力，还面临不少困难。”孙军代表

说，他们目前的做法是先在公司基地里试种，

成功后再向农户推广，以此带动周边农户不

断扩大新品种的种植规模，“最难的就是打通

农技推广‘最后一公里’。”

他建议：可以由科技部牵头建立召开

联席会议制度，协调解决发展中的困难和

问题；完善部省联动机制，加大对“星创天

地”建设的指导和支持，制定和完善人才、

资金、要素等支持政策；将“星创天地”建设

作为乡村振兴战略的重要部分，纳入各级

党委、政府乡村振兴考核，“希望更多有志

于从事农业的大学生、返乡农民工，能通过

‘星创天地’这个创业创新平台回乡发展，

助力乡村振兴。”

本报特派记者 詹丽华 文/摄

乡村振兴从培养职业农民开始

距离下午的全国政协小组会议还有 30

分钟，已经有不少委员开始陆续走进会场。

会场外，钱报记者见到了全国政协委员、杭州

师范大学原校长杜卫。

今年的政府工作报告中强调，“科学制定

规划，健全城乡融合发展体制机制，依靠改革

创新壮大乡村发展新动能”——这在杜卫看

来切中要害：“几年前，我曾到安吉乡村调

研。回来后，我就一直在思考，二三十年后，

我们的乡村将会是怎样？现在，目标明确了，

中央已经对乡村振兴战略做出了顶层设计，

但还要做好规划，循序推进。”杜卫认为，接下

来应该深入实地调研，征求村民意见，制定一

份十年以上的长期规划，制定一份清晰、具

体、可执行的乡村发展蓝图。

现在已经有不少地方开始探索乡村振兴

道路。“村里修好了宽敞别致的村民活动场

所，建起了一排排整齐漂亮的楼房，院子里停

着小轿车，但这就是我们理想中的中国乡村

吗？”在杜卫看来，物质上的改善并非乡村振

兴的唯一标准，“文化最根本的是生活方式。

生活设施可以改善，生产方式可以改变，但乡

村的生活方式应该保留和传承。”杜卫认为，

乡村振兴要在改善生活条件的基础上，寻求

一种贴近自然的生活方式。

“很多人喜欢去农家乐，体验田园生

活，是因为他们认同那样的生活方式，向往

那种朝耕暮耘、开门见山水的乡村生活。”

杜卫说，如何吸引那些认同并向往乡村生

活方式的人回到乡村，重塑乡村文化、乡村

生活，将是乡村振兴未来所需解决的问题

之一。 本报特派记者 詹丽华 俞任飞/文

吴崇远/摄

从生活方式上寻根乡村文化

本报特派记者 蓝震/文 梁臻/摄

衢州是浙江的生态屏障，承担着“一江清

水送下游”的使命。作为农业大市，如何把绿

水青山转化为实现乡村振兴动能，也是全国人

大代表、衢州市委书记徐文光在思考的问题。

昨天，徐文光在接受钱报记者专访时表示：“推

进乡村振兴战略，科学制定规划很关键。总理

在报告中提到了要‘科学制定规划，健全城乡

融合发展体制机制，依靠改革创新壮大乡村发

展新动能’，给我们指明了方向。”

徐文光说，经过改革开放 40 年的发展，

我国农村建设发展取得了翻天覆地的变化。

实施乡村振兴战略的过程中，需要全面、系统

考虑，制定好近期和远期发展目标规划，夯实

乡村各项事业的发展基础。

“党的十九大提出‘实施乡村振兴战略’

后，衢州专门出台了《全面实施乡村振兴战略

加快乡村‘大花园’建设的指导意见》，坚持

‘多规合一’理念，合理划定生产、生态、生活

空间，实现乡村空间布局、产业发展、土地利

用等专项规划相互衔接配套，同时坚持特色

化和项目化相结合，做到持续发力，久久为

功。”徐文光说。

政府工作报告中，徐文光注意到了“推进

农业供给侧结构性改革”这句话。他说，这与

衢州最近几年在做的工作不谋而合。“乡村振

兴，归根结底就是要让百姓富、生态美，通过

农业供给侧改革，坚持以生态促转型，大力发

展绿色经济，加快新旧动能转换，最大限度释

放‘生态红利’。”

“衢州还将一如既往地坚守生态优势，以

更高的标准优化人居环境，把农村作为一个

大景区、大花园来统筹规划、整体推进，把‘点

上美’和‘面上美’统一起来，变‘盆景’为‘风

景’。”徐文光说，力求使每一个乡村都成为生

态宜居的好地方，实现乡村的整体美、衢州的

全域美。

目前，衢州市衢江区正在总结村庄改造

整治经验的基础上，进行第一批“改村提升”

试点，不但拆出了村庄环境的土地空间，也拓

宽了农户友善的邻里空间，更拉近了干群和

谐的心灵空间。通过“改村提升”，转了民风、

正了村风、树了新风。徐文光说，衢州在实践

乡村振兴战略的同时，根据未来发展定位，还

大力拓展美丽经济幸福产业，通过“运动休

闲＋康养度假＋文化旅游”等与“乡村振兴”

进行深度融合，形成幸福产业发展的“衢州实

践”、“衢州样本”。

“强富美”的乡村愿景，在衢州正一步步

变成现实。采访最后，徐文光信心满满地说：

“实施乡村振兴战略，衢州要做先行者和排头

兵，让衢州的农村山更绿、水更清、地更净，乡

愁更加浓郁，百姓更幸福。”

全国人大代表、嘉善长秀芦笋
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